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2019民生答卷·江北篇

截至目前，江北区民生实事项目中：
宁大附属学校（二期）桩基施工完成

20%，建成后可增加学额2970名；
新建（提升）住宅小区健身路径40套，篮

球场、网球场、笼式足球场等10片；
文教街道社区卫生服务中心（新址）挂

牌江北区中医院，建成并投入运营；
人民路综合整治工程（三期）完成总工

程量的20%，进一步改善了泛外滩商圈街区
环境；

大庆北路工程（一标段）湖东路-中兴桥
建成通车；

官山河防洪维修工程完工，提高了河道
防洪排涝能力；

人民路公园开工，将打造集绿地、休闲
于一体的综合性休闲广场；

完成老小区整治面积10万平方米，改善
了老旧小区的环境，提升了居民生活品质。

记者 顾嘉懿 通讯员 周旦 王溪
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一个老旧小区改造：

20年历史的老小区
焕然一新

下午3点，住在洪塘街道锦育小区的潘友美下楼买菜，迎面碰到街道城建办的赵荣，两
人熟络地打招呼。

“赵工……都挺好的，就是大门信箱上面能不能再装个雨棚，下雨天报纸淋湿了，没法
拿呀！”打了4个多月的交道，潘友美已经习惯跟赵荣“直来直去”。

“好的，我们马上弄！”赵荣一边答应，一边嘱咐施工队跟上。
老旧小区改造是2019年江北区民生实事工程中的一件。其中，有20年历史的洪塘街

道锦育小区本周刚完成扫尾，通过验收。“看我们这里焕然一新，对面小区居民一直问，他们
那里什么时候改。”潘友美对这次改造挺满意的。

洪塘街道去年开始申报老旧小区改造项
目，今年4月正式启动。“我们对街道里所有小
区进行了一次排摸，锦育小区是街道内唯一一
个在2000年前交付的老旧小区，符合相关条
件。”赵荣说，“但工程难点是，这个小区没有业
委会，要启动改造，我们得挨家挨户做工作。”

依据老旧小区改造的相关规定，需2/3
业主同意，方可实施，10%费用需要业主承
担。赵荣给记者算了一笔账：小区有5幢楼，
共需300万元改造资金，扣除每幢楼20万元
雨污分流专项补贴，还需200万元。也就是
说，业主需承担20万元的改造费用。为了减
轻居民负担，街道将企业赞助的5万元直接
补贴到了业主承担的费用中，最后小区100
户居民，分摊到每户为1500元。

7月，街道召集小区业主开会，对整个改
造项目进行了详细解释。“当时参会的只有50

多户，开完会，愿意出改造费用的只有十几
户。”赵荣说，当时大部分业主都处于观望状
态。

为了使项目顺利推进，街道房管所、城建
办工作人员以及联社区干部分组，每家每户
做工作。“那段时间真的和做拆迁工作一样，
白天晚上连着周末，只要有时间就上门给居
民解释。”社区工作人员叶辰波告诉记者，为
了调动居民的参与积极性，当时还为先期缴
费的居民提供了个性化改造方案。

“我们给第一批缴纳改造费用的居民免
费更换了雨篷，还给他们家中安装了可视电
话，这些都是在改造工程之外的个性化项
目。”叶辰波说，随着街道、社区工作的深入，
以及居民之间的口口相传，到7月底时，缴纳
改造费用的户数达到68户，锦育小区改造项
目顺利启动。

“我们集中梳理了居民比较关心的几大
类问题，比如说，以前小区是敞开式的，没有
楼道门，安全性不足；电线、管道也比较乱。”
负责整个工程的赵荣说，作为一个创新点，他
们在施工中使用了几项“高科技”。

一个是管道探测机器人，在地面上走一
圈，就能探知地下管道铺设情况，哪里有破
损、断裂，都一清二楚；还有一辆“新版”化粪
池清理车，把沉淀物抽出来，能直接转化成有
机肥。据了解，这两项由宁波本地企业制造
的高科技产品在江北小区改造中还是首次使
用。

“考虑到小区居民多为老年人，我们在楼
道里还安装了休息椅，可以收放。另外，虽然

小区空间有限，我们还是挤出了一个地方，增
加了一个凉亭，让这个小区看上去更大气。”
赵荣说。

在考虑共性的同时，施工中还兼顾了一
些个性。比如，原有小区大门比较陈旧，看上
去锈迹斑斑，改造中顺便进行了重新设计。
有户居民看到改造方案后提出，门头太高，会
遮挡自家的阳光。“虽然是个独立意见，但街
道、社区很重视，对方案重新修改，并提出几
套备选，由居民指定。”叶辰波说，“如果有业
委会的话，开会讨论比较方便，我们不行，只
能再次上门向居民征求意见，看是不是大多
数人都满意。好在大家比较通情达理，更改
后的大门设计稿很快通过了。”

施工高峰期正值盛夏，让施工队感动
的是，小区居民潘友美不时给施工人员送
上自制的菊花茶、绿豆汤，让大家很感动。

“我觉得这么改造一下挺好的，我在
这里住了十几年，现在改好了，看上去清
清爽爽的，住起来也舒心。”潘友美说。

“在小区居民意见不统一的时候，潘
友美阿姨还会在邻里间做许多工作。”赵
荣说，“有时候她说一句，比我们说十句都
管用，我们都很感谢她。”

改造中自然会碰到一些问题，不同年
龄的居民往往有不同的需求。比如安装
电子门的问题，有老年居民觉得不习惯，
用起来不方便，而年轻人则更多考虑安全
问题。

“遇到问题，我们就尽可能地去沟
通。当然，要做到面面俱到很难，我们能
做的，是尽量从大多数居民的角度来考
虑。”叶辰波说，比如挑选小区外立面颜
色，不可能所有人的意见都统一，这个时
候只能少数服从多数。

目前，锦育小区改造已告完工，小区
门头更换一新，房屋外立面翻新，垃圾点
位重新改造，新建凉亭全新完工……许多
居民都开心地表示，住了20年的小区现
在看起来就跟新的一样，让附近的小区居
民很羡慕。
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“高科技”设备进场协助施工

政府和业主一起掏钱

居民给施工队
送菊花茶、绿豆汤

改造后的锦育小区大门 通讯员供图

小区新建的凉亭 通讯员供图


